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20202020年年：：收获一路风景收获一路风景

相信我们自己就是那炬火
■钱澄蓉

这些个人、这些群体给我的感动与力量，是我生平未曾感受过的，我想这些人大概就能定义“英雄”了吧。相信我们自己就是那炬火，这大概就是我在这一年最大
的收获与感悟。

时光如白驹过隙，转眼 2021年

已经启幕。回望过去的这一年，大家都
不免感慨万千，跟随鼠年春节的脚步而
来的一场新冠疫情，快速影响全国，每
一个人都深切感受到了疫情的严峻与
危险。大灾面前必有大爱，2020年，我
们同样收获了来自不同社会领域的感
动，或是挺身而出的医务工作者，或是

“背”口罩回国的华侨，再或者是风雪无
阻坚守卡口的志愿工作者……细细数
来，这些带给我们最多感动的人都是关
键时刻挺身而出的普通人。所以对我
而言，2020年我最大的收获就是这些平
凡的人带给我的震撼和力量。

还记得 2020年 1月 23日，浙江省
率先宣布启动重大突发公共卫生事件
一级响应，全省进入防疫“战备”状
态。随即我接到采访任务，了解全市

一线抗疫情况。“抗疫最一线在哪里？”
接到任务后这个问题第一时间出现在
了我的脑海中，毋庸置疑，最一线一定
是在市第一人民医院的传染科病房
内。面对突如其来的新冠疫情，前往
全市发热病人集中隔离治疗点，其实
我心中也在打鼓。通过层层协调、报
备，1月 29日中午，我终于站在了市第
一人民医院传染科大楼前，心中其实
隐隐有些害怕，但依旧鼓起勇气、做好
基础防护工作，跨入那扇大门。采访
开始，那里的医护人员首先是埋怨我
不该冒险过来，而在随后的交流中，我
才知道他们才是真正直面潜在危险的
人，我采访的区域距离真正的“风险地
带”还有几道门。而这里不少医务工
作者，为了不带隐患出门，从过年起就
坚持吃住在办公室。

2月 1日，我被紧急抽调到市防控

工作领导小组从事宣传工作，连续 30
多天加班加点连轴转，采访一线的抗
疫工作者、关注全市疫情动态、深挖全
市抗疫工作典型。在这些日子里通过
手机听筒我采访过无数嗓音沙哑却依
旧坚守一线的抗疫者，记得疲惫的市
疾控中心主任宋长育在接受采访时坐
在我办公室沙发上“秒睡”的场景；记
得市疾控中心传防科科长蒋雪峰强忍
着母亲过世的悲痛坚持进入传染病房
开展工作的画面……这些个人、这些
群体给我的感动与力量，是我生平未
曾感受过的，我想这些人大概就能定
义“英雄”了吧。

古往今来，人们习惯于把干大事、
有豪情壮志的人称颂为英雄，而其他人
皆为碌碌无为终将被遗忘的没有姓名
的庸人。而习总书记在全国抗疫表彰
大会上说：“世上没有从天而降的英雄，

只有挺身而出的凡人。”我想从这些身
边人、身边事我们能看到，英雄本质上
仍为普通人，他们只是在历史命运的推
动下做了自愿，或者说义不容辞地做了
不寻常的事。从没有天生的英雄，只是
因为国家需要、人民需要，他们在危难
关头挺身而出，选择用生命、用最炽热
纯净的初心，为身后的亿万“亲人”，挺
立成普通人为之敬仰的英雄。

无论什么时代，危难之时，能挺身
而出的凡人才是最应该被铭记，最应该
被赞颂，最有人格魅力的人。借用一句
鲁迅的话：“愿中国青年都摆脱冷气，只
是向上走，不必听自暴自弃者流的话。
能做事的做事，能发声的发声。有一分
热，发一分光，就令萤火一般，也可以在
黑暗里发一点光，不必等候炬火。”相信
我们自己就是那炬火，这大概就是我在
这一年最大的收获与感悟。

一年中能与温柔岁月相抚慰的，莫过于可以心遂所愿

地做自己喜欢的事。刚过去的 2020年，我最得意和快慰的，
是独自去上海看了陕西人艺演出的话剧《白鹿原》。

据说这是作家陈忠实及全家人唯一集体认可最符合原
著之魂的话剧版《白鹿原》；演员何冰曾说：“陕西人艺来演这
个戏，而且还是用方言，这事就全对了！”

三个半小时，近代中国大半个世纪的历史变迁，从辛亥革
命、国民革命到抗日战争直至解放后的那一段历程，陕西的艺
术家们用他们恢弘的演绎带我们完成了一次壮烈的穿越。

故事在典型的陕西建筑、砖石雕刻、祠堂石碑的舞台背景
下展开，贴近土地的带着黄土气息却有着北方土地特有的硬
朗腔调的陕西土话瞬间把人带入那个风雨如晦的时代之交。

那些剧中人，真值得一说。主人公白嘉轩沉着果决，他用
计换了鹿家有白鹿精灵的慢坡地，靠种罂粟发家致富，开始人
丁兴旺，顺风顺水，对内照顾家人、管教孩子，对外尽族长的本
分和职责，返修祠堂、兴办学堂、教引乡亲知礼守法。他传统固
执，是宗法家族制度和传统伦理道德的权威和化身。

白孝文作为继任的族长，所以他一直被其父白嘉轩用宗
教礼法、儒家思想管束着，言行举止必须是白鹿村的楷模和榜
样。但是白孝文还是被鹿子霖设计诱惑，堕落到睡女人、吸鸦
片，饿死媳妇，卖田卖房。虽然后来重新有所作为，进入保安
团，却是从此为了生存和利益，变得阴险狡诈、残忍狰狞。

田小娥是不幸的，她遵从于人性最原始的欲望的支配，爱
便真爱，恨便真恨，争得到就争，争不到就认。在一个人生活的
重压下，只得接受了鹿子霖的侵犯，她也要活，哪怕是苟活。她
无法左右自己的命运，但也不屈服原上人毒辣的目光。她顽
强地一个人生活在宗族礼法的剃刀边缘，最终走向悲剧。

黑娃是重情重义的，他的自我救赎是对中国传统文化的
回归，寓意着你的根在这里，你的血液里永远有这些因子，你
迟早要回来。

朱先生一身正气，两袖清风，待人宽厚。他让我们看到
传统社会儒家文化那些令人敬慕并久久坚持的美德，他淡泊
名利、傲骨嶙嶙，有着“为天地立心，为生民立命，为往圣继绝
学，为万世开太平”的入世精神和强烈的社会责任感。在抗
日处在胶着状态时，他须发皆白，还要投笔从戎。黑娃的农
协倒了台，田福贤又回来报复，朱先生说：“两家子争一个鏊
子，煎得满原都是人肉味儿。”受苦的还是原上人——他看世
事多么通透！就像白嘉轩说的：“世上肯定再也出不了这样
的先生啰！”

还有美丽灵秀果敢的白灵、忠贞且一腔热血的鹿兆
海……

陈忠实说：“小说，是一个民族的秘史。”
毛姆也说：“卑鄙与伟大、恶毒与善良、仇恨与热爱是可

以互不排斥地并存在同一颗心里的。”
话剧动人心魄的美，在于对人性真实的呈现，一个人，可

以如此复杂，可以一身正气，却同时狡诈残忍。白嘉轩自诩
一生没做过见不得人的事，但是鹿家的地，是他骗来的；可以
贪财好色，却也做得到一诺千金。鹿子霖几乎睡遍原上的女
人，然而立功建校却是他；黑娃虽重情义，做的事却是以怨报
德。原上的人，都不是聪明人，不过在时代的洪流中随波逐
流，他们不理解规则、无法掌控规则、更不会玩弄规则。他们
爱过，痛过，对过，错过，拼搏过，追寻着这世间适合自己的位
置，哪怕最终还是成为另外一种人的踏脚石。

走过不遥远的白鹿原，一个人一个家庭一个民族，从拾起
到放下，从迷茫到坚定，从苦痛到荣光，走过的足迹，绘就的是
一场长长的无法复制的心的救赎，而生命的底色，是我们一次
又一次的选择和诠释，无论崇高还是凉薄，都是我们在独一无
二的旅程中，在某个点上，身不由己地踩下去的结果。

哪怕，并不完美，但那确是我们自己走过的白鹿原。只
是，因剧情的太过精彩，我似乎还沉浸在 2020年那夜的话剧
《白鹿原》。

“这个复古邮筒可是个网红打卡地。”

“这里还有青年咖啡助力环保公益呢！”
近日，藏在平湖市总商会大厦CD座的团聚|楼宇驿站，成了

我市青年打卡新去处。团聚|楼宇驿站是2020年由团市委打造，
市青少年综合服务中心运营的集阅读、观影、办公、休闲娱乐等功
能于一体的共享空间。一方面用于联系服务楼宇青年，另一方面
通过活动吸引全市更多的青年，而我则负责运营和组织活动。

“如何抓住青年人的眼球，留住青年人的脚步？”驿站建
成伊始，这成了横亘在眼前的一道难题。

当时，我们特意去上海“读者外滩旗舰店”“明珠生活美
学馆”等地进行调研学习，借鉴青年空间打造的经验做法，以
目标青年群体的职业特点、兴趣喜好以及审美偏好为主导，
从前期命名、logo设计、功能区域布局到软装布置反复推敲，
力求从“好看的皮囊”和“有趣的灵魂”上牢牢抓住青年朋友
的注意力。

“如何举办吸引青年的活动？”“如何让驿站具有可持续
的动态魅力？”可以说是我在运营上思考最多的问题。当代
年轻人群体分化、思想多元、需求多样，具有接触外部信息
多，接受新鲜事物快的特点。于是，我们以兴趣、社群等作为
切入点，利用好书兑咖啡、青年读书会、静态手机摄影这样的
主题活动，细分人群，创新方法，丰富形式，积极适应青年诉
求变化，让青年需求成为办活动的“指南针”。

通过策划一系列“小而精、精而美”的活动吸引青年加入
到关爱特殊群体、参与社会公益的队伍中来，增强青年群体
的社会责任意识。譬如与志愿汇爱心商家联合推出了一款

“青年咖啡”，倡导青年自带马克杯或环保杯来买咖啡，每一
杯助力环保的“青年咖啡”会有3元钱转入平湖市慈善总会青
苹果基金，用于青少年帮扶及青少年公益事业建设；我们用
一场“用爱温暖无声世界”的公益活动，组织了全市20余名聋
哑青年观看了“反诈禁毒”“志愿服务”“红色革命”等主题无
声微电影，并由专业手语老师为大家进行反诈宣讲，为特殊
青年群体搭建了交流沟通的平台。

一年的活动下来，我感受到的是我市众多青年人的热情
与担当，更受到了很大的感动，感到我们同龄人中有那么多
如此优秀的人，无论做什么，都有了前行的动力与活力。而
我为了让活动走进青年心坎里，也愿意始终与青年朋友肩并
肩，与时俱进，步履不停。

2020年12月的某天，我沿着新华

南路散步，走过博物馆南边的停车场，
一辆辆车秩序井然地停放着；旁边的
斑马线上，阿婆们拎着菜不慌不忙地
穿过马路；再往前走，路过青少年宫前
的大广场，有一小队老人正配合着音
乐打太极拳，醒目的文明城市公益广
告映入我的眼帘……思绪翻涌，2020
年对于大家来说都是个不平凡之年，
在这一年里全国人民众志成城，共同
经历了疫情考验，这些经历将铭记于
心；这一年也是平湖的蜕变之年，经过
三年沉淀，一举取得全国文明城市首
创首成的荣誉；这一年亦是我的转变
之年，“爱”是在这一年里最大的感触。

以前自己更多的是作为城市的旁
观者，单纯接受外部环境给我的信息，
我看到平湖日新月异的变化，对文明

创建只有“朦朦胧胧”的认知，更不清
楚这背后是多少基层工作者在默默付
出。2020年下半年，我回到家乡加入
到文明创建工作中，在和新同事们慢
慢接触过程中，我感受到他们的一举
一动都带着对平湖的热爱与自豪，这
带动让我更加主动地去了解平湖的每
个组成部分，努力将自己的价值与文
明创建事业高度相匹配。

在转变的过程中，有些许不适应，
一是对不熟悉的业务感到陌生，二是
深感这份责任重大，但在不断地尝试
中、熟悉中，也在从横向、纵向中发挥
自己所长，希望能对这个工作有所贡
献，有所积极影响。亲自参与到文明
创建的半年时间里，我作为参与者见
证了平湖从群众关心的一件件小事着
手，实现着文明城市的蜕变。

在创建期间，我每天的微信消息数

都超百条，各镇街道传来的文明信息挤
满了邮箱。感谢这些文明信息，让我知
道家乡有这样一群人，他们本着对平湖
这座小城的热爱，始终坚持从群众最关
心最重视的问题出发，关注着这座城市
的微小变化。他们将群众满意作为工
作的第一标准，解决了车辆乱停放、建
筑工地环境杂乱、背街小巷违章搭建、
老旧小区楼道乱堆放等一系列“老大
难”问题。在整理编辑这些文明信息
时，内心被一股股暖流充斥着，如甘霖
似雨露滋润了我的心田。

同样我也有幸在这个过程中认识
了无数优秀的城市榜样——2020年 8
月，22岁的外卖小哥叶树林在送外卖
的途中发现关帝庙一家小饭店着火
了，正当附近居民都不敢上前救火时，
他孤身一人冲进店内。而在事后，人
们发现这位外卖小哥也曾因在九寨沟

地震中参与救援而获表彰。这样的城
市榜样不胜枚举：心系居民，连续多年
为社区义务修理小家电的叶跃平师
傅；不辞辛劳，连续两次驻守隔离点整
整 54天的独山港镇干部张连胜；心怀
大爱，义务辅导平湖市残疾人艺术团
的金莲蒂老师……他们将温暖的故事
撒遍平湖的每一个角落，让它们发光
发热，让“爱”成为这座城市的体温。

平湖很大，我们中的很多人未曾
相识，平湖也很小，我们有缘能一同为
创建全国文明城市这个大目标奋斗，
能成为大家庭中的 1%，我深感荣幸。
我想正是凝聚了无数微小的力量，市
民的文明素养和城市的文明程度才不
断提升，才铸就平湖如今的美好模
样。在这个过程中，我更加喜爱我的
家乡，更加希望能够跟随平湖的成长
脚步继续自豪地走下去。

那些“变”与“爱”
■沈天莱

我想正是凝聚了无数微小的力量，市民的文明素养和城市的文明程度才不断提升，才铸就平湖如今的美好模样。在这个过程中，我更加喜爱我的家乡，更加希望
能够跟随平湖的成长脚步继续自豪地走下去。

元旦过后刚上班，我收到了一

位老同志专门送来的年历画，那是他
自个儿画的年历——花开富贵牡丹花
的年历画。零下六度的天气里，握着
漂亮的年历画，我却感到心里暖暖的，
不仅感受到了老同志热爱艺术的生活
态度，最主要的是老同志对“老字号”
工作的支持。

2020年，记得年初时，一位老人在
市老年活动中心活动时说起背部不舒
服，这位老人经常和老伴一起来打乒乓
球，工作人员听说后，立马叫她老伴陪
她去看病。可惜后来，老人还是没能坚
持到做手术。老伴悲痛不已，经常在活
动中心拉二胡，二胡如泣如诉，我和中
心工作人员空下来常会听老人拉二胡，
听他讲年轻时候的故事。后来，组织了

好几次文体活动，让年轻一点的老人带
他一起适当运动，老人慢慢地走出黑暗
的日子。前阵子，老人和我说，园内的
腊梅修剪得不规范。隔了两天，我看到
老人自己带着园艺剪刀在修剪腊梅。
老人把腊梅当作工艺品，一点点修得非
常漂亮，修完腊梅，老人才肯回家吃中
饭，那时，都下午一点多了。

2020年，我们结对了四位老人，一
位是孤寡老人，老伴已过世，无子女，
视力模糊，腿脚不方便。还有三位是
因病致困的老人，疫情期间，我和工作
人员给他们送去了大米、油、口罩等食
品和急用品。在此次寒潮来临前，给
老人送去了冬天的被子，结对的孤寡
老人说，虽然他没有孩子，但我们就是
他的孩子。为此，我 24小时手机不敢
关机并开设了免打扰模式，心想着，万

一老人们有事情找我呢？
2020年，我们和我们的志愿者老

许一起送过多场为老服务，老许除了
是我们老年活动中心的志愿者外，同
时还是当湖街道南市社区志愿服务站
的志愿者。一年来，他耐心细致地义
务为老人们修理小家电。平常生活
中，只要居民电话打来找他帮忙，他总
是热心地为居民服务。他的团队为方
便社区孤老、残疾等家庭，为他们提供
24小时水、电、气上门随叫服务。老许
说：我一定会坚持做下去。

2020年，我和中心的许多老人参
观过“姚爱英工作室”、航天科普特色
教育基地，听这位仰望星空的老人讲
述她和孩子们不追歌星追科星的故
事。27年间，她先后带学生北上北京
与航天专家、英雄面对面交流互动，亲

身体验航天科技，航天专家 30次南下
平湖作航天科普专题报告、传播航天
文化。她编写航天书籍7本、作航天讲
座 200多场，建起 7个航天科普特色基
地。她的航天情结在退休后得到拓
展，在拓展中得到强化，她和中心的老
人们并没有因为年老而退出社会舞
台，相反，他们正在以年轻、乐观的心
态拥抱生活、贡献余热。

坐在时间的列车上，回头望去全是
风景。这一年，我和中心工作人员为老
年人策划过很多活动，有文化类也有体
育类。走访过很多老人，有困难老人有
百岁老人等，努力把老年活动中心打造
成老年人的乐园。在老人们的身上，我
看到了美丽的时光和风景，于是，我告
别曾经的轻狂和懒散，学会把时间紧紧
握在手里，哪怕答卷未能圆满。

学会把时间紧紧握在手里
■高 莉

坐在时间的列车上，回头望去全是风景。在老人们的身上，我看到了美丽的时光和风景，于是，我告别曾经的轻狂和懒散，学会把时间紧紧握在手里，哪怕答卷未
能圆满。

走过那座白鹿原
■王晓燕

话剧动人心魄的美，在于对人性真实的呈现，刚过去的
2020年，我最得意和快慰的，无疑是独自去看了那场《白鹿原》。

携手公益步履不停
■王 萍

一年的活动下来，我感受到的是我市众多青年人的热情与
担当，更受到了很大的感动，感到我们同龄人中有那么多如此
优秀的人，无论做什么，都有了前行的动力与活力。


